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本报讯（记者李芮 通讯员李
涛 郭竞豪） 昨天，记者从市资规
局北仑分局获悉，梅山铁路专用线
选址正式获批。这意味着，我市将
打通以铁路为骨干的多式联运的

“最后一公里”。
梅山铁路专用线是 一 条 以 服

务梅山港区、六横港区集装箱集
疏运为主，兼顾临港小汽车产业
运输的港口铁路专用线，它也是
梅山港区对外集疏运和临港产业

对外货运交流的铁路线路，是推
动梅山港区多式联运发展、支撑
宁波舟山港建设世界一流强港的
交通基础设施。

项目横跨 北 仑 区 大 碶 街 道 、
霞 浦 街 道 、 柴 桥 街 道 、 白 峰 街
道、梅山街道，线路自北仑支线
大碶站引出，终至梅山港站。铁
路正线长 25.525 公里，设计时速
大 碶 至 柴 桥 段 100 公 里 ， 柴 桥 至
梅 山 港 段 80 公 里 ， 满 足 开 行 双

层 （高） 集 装 箱 列 车 行 驶 要 求 。
全线共设 4 座车站，其中大碶站
为既有中间站，柴桥站、岙口站
为新设会让站，梅山港站为新设
货运站，同时设 1 处货运中心。

记者了解到，梅山铁路专用线
和北仑支线复线建成后，将与甬金
铁路相连，让世界第一大港宁波舟
山港和世界小商品之都 （义乌） 实
现真正连接。这条铁路将填补梅山
港区铁路运输空白，推进交通基础

设施供给侧结构性改革，实现“公
转铁”，满足梅山港区集装箱集疏
运需求，支撑宁波舟山港打造海铁
联运示范港。

未 来 ， 宁 波 还 将 进 一 步 完
善 普 速 铁 路 设 施 布 局 ， 加 快 填
补路网空白，推进瓶颈路段、卡
脖 子 路 段 扩 能 改 造 ， 强 化 集 装
箱、重载等运输网络，打通以铁
路 为 骨 干 的 多 式 联 运 的 “ 最 后
一公里”。

梅山铁路专用线选址正式获批
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总建筑面积 35 万平方米、拥
有 11 个 交 易 区 、 1500 户 经 营 商
户 、 1 月 至 11 月 交 易 额 达 117 亿
元⋯⋯坐落于江北区孔浦街道的宁
波水产品批发市场，是一个不折不
扣的“庞然大物”。

庞大的体量带来了管理上的难
题：如何满足水产类经营户的服务
需求？如何处理好经营户与经营
户、经营户与消费者之间的小摩
擦？如何有效解决市场和经营户面
对的各类难题？

本月正式揭牌的“鹭林里”网
格化服务管理工作站。自今年 7 月
份试运行至今，通过“鹭林里”数
智水产系统已处理各类事件 1365
件，主动发现问题的能力明显提
高，处理多跨复杂事件的时间也大大
缩短。

“如果说‘鹭林里’是市场综
合治理的‘最强大脑’，那我们联
合江北区社会治理中心创新开发
的，就是延伸至市场每个角落的神
经系统。”孔浦街道党工委副书记
李峥明告诉记者，街道按照“1+
3”的模式配备微网格力量，即每

个微网格配备 1 名微网格长和 3 名
民情联络员，第一时间化解风险隐
患、矛盾纠纷。

按照该管理体系，一般简易事
件将由专职网格员、市场管理部门
和“鹭林里”网格工作站人员等化
解处置，主打一个“快”字。复杂
事件则流转至街道和区级部门，调
动更多力量联合处置。

今年 58 岁的经营户庄时军就
是“鹭林里”的专职“老娘舅”。
他告诉记者，当接到专职网格员、
微网格长的信息后，他会第一时
间赶到现场，尽量在矛盾升级前
将其解决。“前不久，两名售卖电
子 秤 的 经 营 户 因 拉 客 发 生 争 执 ，
进而引发肢体冲突。我第一时间
赶 到 现 场 ， 从 互 利 角 度 晓 之 以
理，最后双方握手言和。这类摩
擦还有很多，我给自己定下的目标
就 是 ： 不 让 他 们 发 生 第 二 次 争
吵。”庄时军说。

“在宁波水产品批发市场试点
实践后，未来这一专属于市场的网
格服务管理体系有望得到推广。”
李峥明说，二号桥市场、众冠商业
广场等市场有望成为这一治理模式
延伸应用之地。

网格化管理炼成“最强大脑”
助力百亿级批发市场治理

本报讯（记者张凯凯 通讯员
方舟 王婷婷）前天上午 8 时许，江
北农村工作指导员陈向星走进慈城
镇王家坝村，打开浙政钉上的“数智
农村工作指导员”平台，记录下自己
这个月第三次下村工作情况。

“自从这个平台上线后，我们农
指员的工作更有条理了，获取信息
的渠道也更广泛了。仅月度考勤报
表自动生成这一项功能，就帮我们

减少了日常填表等管理方面的负
担，让我们能将更多精力放在老百
姓身上。”陈向星说。

农村工作指导员是“三农”工
作队伍的重要组成部分，是推进乡
村振兴、迈向共同富裕道路的“生
力军”。瞄准农指员考核程序相对
繁琐、工作计划性不强、管理缺乏
有效载体等难题，江北区在全省首
创“数智农村工作指导员”平台，以

数字化改革提升农指员制度的实
效。

“该平台今年 3 月在浙政钉上
试运行。截至目前，江北区 17 名第
十三批区派农指员已在该数字化平
台上累计撰写民情日记 295 篇、调
研文章 18 篇。”江北区农业农村局
相关负责人说。

据悉，农指员每次下乡后，把工
作动态、帮扶项目进展以文字、图

片、音（视）频等形式一键上传，并在
平台首页进行滚动显示。这样一方
面丰富了工作记录的形式，解决了
纸质文件保存期短的难题，另一方
面也促进了农指员之间交流互鉴、
比学赶超。

除了记录无纸化、考勤实时化，
评分科学化也是“数智农村工作指
导员”平台的重要优势。“通过平台，
我们实现工作实绩的透明化记录、
数据化存档，关于农指员的考评赋
分依据更加清晰明确，也更加公平
公正。”江北区农业农村局相关负责
人说。

江北农指员有了掌上“万事通”

本报讯（见习记者黄春晓） 昨
日，在余姚陆埠镇胜陆高架和姚江
交会处，宁波市战略性蔬菜保供基
地——余姚市陆埠镇无土栽培植物
工厂项目奠基。

该项目是宁波农商发展集团有
限 公 司 与 余 姚 陆 埠 镇 “ 包 联 结
对”、建立党建联建机制结出的硕
果，也是这块田地从荒草丛生到

“植物工厂”华丽转身的第一步。
项目一期总投资约 2500 万元，将
建设占地 43 亩的连栋温室。

“我们的人工光源育苗箱通过
智能系统对育苗全环境、全过程
进行精确控制，具有单位面积育
苗 量 大 、 育 苗 效 果 好 的 双 重 优
势 。” 项 目 技 术 人 员 介 绍 ， 该 项
目采用的人工光源育苗箱与普通

温室培育系统相比，不仅育苗时
间缩减一半、单位面积培育种苗
数增加一倍，且蔬菜生长效果更
好。

除了先进的育苗技术，这家
“植物工厂”还综合运用浅液栽培
技术、种植单元模块化管理等高新
技术。有了这些“黑科技”的加
持，相较传统土壤种植，“植物工
厂”水培种植蔬菜不仅能节水、节
肥 95%左右，还可以不间断生产，
一年种植 18 茬以上。

“下一步，我们将依托该‘植
物工厂’推出亲子游、研学游等农
文旅结合项目，带动周边村民增
收，精准支持乡村振兴。”宁波余
姚陆埠蔬菜保供基地开发有限公司
副总经理郑建勇说。

余姚将添一家“植物工厂”
水培种植蔬菜一年可种18茬以上

昨日，宁波舟山港股份有
限公司北仑矿石码头分公司成
了欢乐的海洋。一场别开生面
的迎新年拔河比赛在这里举
行，吸引了众多职工的参与。
通过比赛，职工不仅锻炼了身
体，还增进了彼此之间的感
情。

（唐严 蒋晓东 摄）

拔河迎新年


